



JULES VERNE & LA SOMME

Une histoire d'amour et d'inspiration



En 2025, la Somme célèbre les **120 ans de la disparition de Jules Verne**, l'un des écrivains les plus traduits au monde. Auteur visionnaire et pionnier de la science-fiction, Jules Verne a entretenu un lien profond avec la Somme, notamment Amiens où il a résidé pendant plus de 30 ans.



Jules Verne, un auteur visionnaire et universel

Né à Nantes en 1828, Jules Verne développe très tôt une fascination pour les voyages et l'exploration. Ses études de droit à Paris ne le détournent pas de sa passion pour l'écriture. Rapidement, il s'impose comme un conteur hors pair avec des récits mêlant aventure, science et imagination.

Jules Verne est principalement connu pour sa série «Les Voyages extraordinaires», comprenant des titres emblématiques comme «Cinq semaines en ballon», «Le Tour du monde en 80 jours» et «Vingt Mille Lieues sous les mers». Ses romans, traduits dans le monde entier, anticipent souvent des avancées scientifiques et technologiques qui deviendront réalité au siècle suivant. À travers ses héros intrépides et ses mondes fascinants, Jules Verne a ouvert la voie à la science-fiction moderne.

Jules Verne et Amiens, un ancrage littéraire et personnel

Après s'être installé à Amiens en 1871, Jules Verne y trouve une stabilité propice à la création. Marié à Honorine Morel, originaire d'Amiens, il fait de cette ville son port d'attache. Il y écrit une grande partie de ses œuvres majeures, consolidant sa place dans l'univers littéraire mondial. Il s'implique également dans la vie locale en devenant conseiller municipal d'Amiens, où il soutient les projets éducatifs et culturels.

Située au cœur d'Amiens, sa maison, aujourd'hui transformée en musée, est un lieu emblématique pour les passionnés de littérature et d'histoire. Cette demeure bourgeoise, où il vécut de 1882 à 1900, fut le théâtre de la création de plusieurs de ses chefs-d'œuvre. Elle invite à un voyage immersif dans l'univers de l'auteur.

Les visiteurs peuvent y découvrir :

- Son bureau et sa bibliothèque, où prenaient vie ses aventures fantastiques.
- Des éditions originales, des lettres et des objets personnels.
- Une tour d'observation rappelant son attrait pour l'exploration et l'astronomie.

Pour prolonger l'expérience, le musée propose également des expositions temporaires, des visites guidées et des ateliers, offrant ainsi un éclairage fascinant sur la richesse et l'héritage de son œuvre.



La Baie de Somme, Une source d'inspiration maritime

Le Crotoy et «Vingt Mille Lieues sous les mers»

La Baie de Somme, et en particulier **Le Crotoy**, a profondément marqué l'imaginaire de Jules Verne.

Amoureux des paysages maritimes et des horizons infinis, il y trouve l'inspiration pour ses récits d'aventures maritimes, dont le célèbre Vingt Mille Lieues sous les mers.

Ce territoire, avec ses lumières changeantes et ses vastes étendues, est devenu un décor vivant pour ses explorations fictives.

Aronnax, un parcours urbain Sur les pas de Jules Verne

Amiens célèbre l'héritage de Jules Verne à travers un parcours urbain baptisé « **Aronnax** », en hommage au héros de *Vingt Mille Lieues sous les mers*. Ce circuit littéraire, composé jusqu'alors de **19 étapes**, invite les visiteurs à redécouvrir la ville et ses lieux emblématiques liés à l'auteur. De sa maison-musée et sa tour d'observation, où il vécut pendant 18 ans, au cirque d'hiver qui porte son nom, en passant par l'hôtel de ville où il fut conseiller municipal et sa tombe au cimetière de la Madeleine, cette promenade offre un regard nouveau sur Amiens. Le parcours se poursuit jusqu'en Baie de Somme, au Crotoy, où Jules Verne avait amarré son bateau, offrant ainsi une immersion dans l'univers visionnaire de l'écrivain.



Une programmation anniversaire

L'arrivée du Nauti-Poulpe

Le Nauti-Poulpe, une **sculpture monumentale de 12 mètres** de haut, est le fruit de la collaboration entre le dessinateur belge François Schuiten et le sculpteur français Pierre Matter. Cette œuvre hybride, mi-poulpe mi-sous-marin, s'inspire de l'univers de Jules Verne et des *Cités Obscures*, la célèbre série de bandes dessinées de François Schuiten et Benoît Peeters.

Avant son installation définitive à Amiens, le Nauti-Poulpe a été dévoilé à Bruxelles le 29 novembre 2024 offrant aux passants une première rencontre avec cette créature intrigante. La sculpture sera inaugurée à Amiens le **24 mars 2025**, date commémorant le 120^{ème} anniversaire de la mort de Jules Verne. L'événement, ouvert à tous, se tiendra sur le parvis de la Halle Freyssinet et comprendra des interventions des artistes impliqués dans le projet.

Le Nauti-Poulpe symbolise la fusion entre l'imaginaire vernien et l'esthétique des *Cités Obscures*, offrant une nouvelle perspective sur l'œuvre de Jules Verne. Son installation à Amiens, souligne l'importance de son héritage culturel et littéraire. Cette œuvre magistrale constituera la **20^{ème} étape du Parcours Aronnax** !

Les visiteurs pourront admirer cette sculpture monumentale et participer aux diverses activités organisées autour de son inauguration, célébrant ainsi l'esprit d'aventure et d'innovation cher à Jules Verne.

Une programmation teintée aux couleurs de Jules Verne

La saison culturelle 2025 à Amiens se déploiera sous le signe de Jules Verne, célébrant le célèbre écrivain à travers une multitude **d'événements variés et immersifs**.

La Maison de Jules Verne proposera une exposition intitulée « **D'un monument à l'autre** », retraçant l'histoire du premier monument dédié à l'écrivain, **du 28 mars au 7 juillet**. Le Conservatoire d'Amiens présentera un spectacle mêlant théâtre et musique, tandis que le Festival des arts de la rue «**Les Tentaculaires**» offrira cet été une parade spectaculaire avec **des structures géantes et lumineuses**.

En parallèle, un **escape game**, organisé par l'Office de Tourisme, permettra de plonger dans l'univers fascinant des romans de Jules Verne. À l'automne, le **Festival ICONIC** mettra l'écrivain à l'honneur à travers des installations visuelles et du vidéo mapping. Enfin, en novembre, les bibliothèques d'Amiens Métropole clôtureront l'année avec des expositions et des conférences autour de l'œuvre et de l'héritage de cet auteur visionnaire.



Ces initiatives, bien que déjà riches et diversifiées, ne sont qu'un aperçu des festivités qui ponctueront cette année exceptionnelle. Toute la saison culturelle sera ainsi marquée par des projets à l'image de **l'univers unique de Jules Verne**. Plus qu'une célébration ponctuelle, cet anniversaire s'inscrit dans une **stratégie plus large** visant à **renforcer le lien entre Jules Verne et Amiens**, en faisant de l'écrivain un véritable **emblème de la ville et de son rayonnement culturel**.



©Laurent Rousselein

©Somme Tourisme